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以茶会友 共续茶缘

1824年，一艘英国船载着中国武夷
山的茶树，漂洋过海来到锡兰 （斯里兰
卡旧称）。这棵珍贵的茶树被种植在佩拉
德尼亚的皇家植物园，成就了后来举世
瞩目的“锡兰红茶”。

斯里兰卡福建总商会暨福建同乡会
顾问郑心云被两国源远流长的茶缘故事
深深吸引。她说：“斯里兰卡有150万余
人直接或间接从事茶行业，他们对于这
棵来自中国的锡兰母树有着浓厚兴趣。
我们向当地人介绍中国茶文化、茶产
业、茶科技的发展，将中国茶的健康报
告分发到社区，让当地人深入了解中国
茶的健康元素。”

“一碗喉吻润，两碗破孤闷，三碗搜
枯肠，唯有文字五千卷。”郑心云说：“不
同于斯里兰卡大杯饮茶的方式，中国茶小
杯酌饮，好不悠哉。当地人钟情于这种慢
节奏的饮茶方式，认为这能使他们沉心静
气、心旷神怡，各界人士都爱到福建商会
喝茶怡情、以茶会友。”

在中亚的吉尔吉斯斯坦，中亚福建
总商会会长林金电义务教习茶文化 11
年，当地人从最初泡茶要加糖，到如今
已能品出铁观音、金骏眉、大红袍等不
同品种的不同韵味。

“茶饼嚼时香透齿，水沈烧处碧凝
烟。”林金电表示：“打小记事起，爷爷
便抱着我品茶。踏出国门后，魂牵梦萦
的茶香一直留在我的味觉记忆中，从未
消散。我随身携带紫砂壶，兴致所至便
邀上挚友，共享茶韵。下到市井小民，

上至达官贵人，一壶中国茶搭建起了友
谊的桥梁。”

人相交，利相投，情相亲，意相
合。回想起此前为救助吉国只有4岁和6
岁的罹患白血病姐妹而参加的义卖活
动，林金电感慨：“中吉两国是好邻居、
好朋友、好伙伴、好兄弟。虽然我们与
这对姐妹素不相识，但我们愿意为她们
的健康贡献力量。义卖一直持续到 500
斤茶叶售完为止，志愿者们始终热情饱
满地介绍每种茶叶的功效、品鉴方法及
产地，甚至对茶叶背后的故事也如数家
珍，吸引了众多路人驻足。”

以茶养生 沁人心脾

在塞浦路斯华人之家协会会长华凌
的集装箱行李中，必不可少的是中国茶
具与茶叶。与茶相伴三十余载的华凌表
示：“起初我血脂较高，医生便建议以茶
疗养。慢慢地，铁观音、普洱茶成为我
的好伴侣。无论是朋友来访，还是参加
聚会，我都身体力行地向大家传递中国
茶对身体的裨益。塞浦路斯人民的饮食
以奶制品、肉类为主，一杯清茶下肚能
极大减少胃的压力。现在，越来越多的
人加入了饮茶行列，领略到了这一片东
方树叶的神奇之处。”

茶叶在中亚地区也屡屡被证实其养
生功效。林金电分享道：“初到吉国
时，我将铁观音赠予邻家奶奶。没过一
会儿，却传来梆梆的敲门声，是奶奶来
表示感谢。她说，喝完茶之后头不晕
了，精气神倍儿足。她还向身边的朋友
大力推荐中国茶，简直就是中国茶的活

招牌。”
以侨为桥，以茶为媒。今年年初，

福建省侨联围绕“福润五洲，茶和天
下”主题，携手国内知名茶企，对接联
系海外侨社团、侨胞、侨商，开展中国
茶“海外四进”工作，推动中国茶融进
海 外 家 庭 、 进 餐 厅 、 进 会 馆 、 进 社
（街）区，现已在日本、美国、俄罗斯等
23个国家和地区的侨社团、餐厅、茶馆
或文化类场所挂牌成立了25个“福茶驿
站”，与国内17家茶企签约合作。

对此，林金电说：“针对吉尔吉斯
斯坦的民族特点，我们还因地制宜地增
加了‘进牧区’的口号。在近日那仑州
毛毡节上，我就将福茶送进牧区。牧区
人民常年饮奶酒、食羊腿，清香淡雅的
茶是他们饭后的最佳选择。目前，我们
已经开设了 100 余个驿站点，马路边、
广场上、商场里、餐厅旁都能看见有闽
南雕花的驿站。”

以茶兴业 踔厉奋发

在烈日炎炎下穿梭于田间，采摘即
将绽放的茉莉花苞，是福建春伦集团董
事长傅天龙儿时的记忆。傅天龙出生于
茉莉花茶世家，长年从事茶叶生产和外
贸，清新的茉莉花香伴他成长。上世纪
90 年代，茉莉花茶一度被视为低档茶
时，他潜心提升茉莉花茶质量，制作了
极品针王。

他说：“当时，很多传统茶艺人都认
为茉莉花茶做到四窨、五窨就到顶了，
但我不相信。我们严控火候、时机，采
摘三伏天闽江沿岸的花，茶吸花香、花

增茶味，最终做到了九窨一提，成功研
发出了极品针王。”

如今，在法国的米其林三星餐厅
里，时不时能听见“来一杯茉莉花茶”
的点单，茉莉花香远渡重洋、弥漫全球。

傅天龙表示：“从当初濒临破产到如
今成为‘中国茉莉花茶传承品牌’企
业，这背后靠的是我们对品质始终如一
的追求。春之韵、伦之心，唯有做好百
姓茶、生态茶、健康茶，我们才能让茉
莉花香永驻人民心间。”

经过此次论坛，郑心云对于未来在
斯推广福茶有了新灵感。她说：“‘一片
叶子成就一个产业，富裕一方百姓。’在
福鼎，我看见了茶产业与旅游业、餐饮
业的有机融合。当地建成的茶山小镇、
茶叶酒店让来往的游客自然而然地融入
到了茶的世界。独具韵味的白茶鸡翅以
及包含茶元素的菜品，让我萌生了在斯
里兰卡创办茶主题餐厅的想法。我们也
在和当地大型旅游公司协商，计划未来
推出与茶相关的定制游活动，让中国茶
叶遍及当地民众生活的方方面面。”

茶源于中国，盛行于世界。一杯好茶
是中国人款待宾朋的佳饮，更是汇集四方
雅客的纽带。华凌表示：“塞浦路斯位于
欧亚非交界之处，作为丝绸之路延长线上
的新支点，发挥着重要的作用。目前，华
人之家协会定期举行中国茶雅集，品茶
香、奏古琴、唱昆曲，各色活动让外国友
人流连忘返。未来，我们计划在当地开设
茶馆，为广大茶友提供饮茶会友的好去
处。同时，我们也将与当地电视台合作，
推出茶艺节目，利用大众传媒让更多的人
了解中国茶的魅力。”

近日，第三届海丝国
际茶文化论坛在福建宁德
福鼎市落下帷幕。此次论
坛聚焦“茶文化、茶产
业、茶科技”，旨在促进

“福茶”文化与世界茶文化
交流互鉴，助推“一带一
路”建设和中国乡村振兴。

“竹雨松风琴韵，茶
烟梧月书声。”一片神奇的
东方树叶历经千年岁月洗
礼，馥郁依旧。

一杯福茶香飘“一带一路”
杨 宁 李汶洁

侨界菁英投身中国生物制药研发
睿 加 陈书雨
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随着新冠肺炎疫情暴发，mRNA
（信使核糖核酸） 疫苗引起国内外广
泛关注。mRNA药物具有低成本、低
副作用和高生产效率的显著优势，在
传染病预防、肿瘤免疫治疗、癌症及
罕见疾病治疗等方面前景广阔。

目前，国内多家生物科技企业进
军 RNA 药物研发，在线性 mRNA，
环状 RNA 和 mRNA 靶向递送等领域
均有所布局。

不忘初心 笃行不怠

曾侨居美国多年的陆宇博士毕业
于华盛顿大学，任百济神州 RNA 药
物技术开发高级总监。十几年来，他
从未停止对RNA药物技术的探索。

“我小时候和大多数孩子一样淘
气爱玩、不谙世事。小学四年级那
年，母亲患结肠癌去世。我没有等来
医学奇迹，却在恍然之中窥见命运的
无常和残酷，希望为饱受病痛折磨的
人们做些什么。”谈及从事药物研发
的初心，陆宇如是说。

2006年，陆宇在哈佛大学医学院
从事博士后工作时，偶然发现 RNA
剪切对干细胞调控分化过程具有重要
支持作用，自此深耕 RNA 药物研
发。为开拓研究思路，他毅然决定从
分析化学跨专业到干细胞生物学进行
科研探索。

他说：“在博士后阶段跨专业绝
非易事，我必须花费更多时间精力来

学习现代生命科学的重要概念、理论
体系和实验方法。曾经我无法做出突
破性的科研成果。然而，一个个在实
验室度过的深夜与凌晨，一次次实验
失败后的沮丧与叹息，都没能使我放
弃。终于在 2014 年，我在国际顶级
期刊 《细胞》 的权威子刊上发表论
文，开启了一个全新的研究阶段。”

产研结合 迎难而上

英籍华人郑晓伟博士毕业于英国
邓 迪 大 学 ， 目 前 在 百 济 神 州 负 责
mRNA药物工艺开发。

“一个成功的研发项目背后是无数
次失败与重建的过程，其中不仅需要
科研工作者用心钻研、巧妙设计，更
需要技术转化、产研结合。”为此，郑
晓伟在博士和博士后期间广泛参与技
术转化项目，积累一线行业经验。

“从个人到公司，从几人到几十
人的项目，我不仅需要掌握技术，更
需要了解市场。无论是新技术的评估
与引进，还是生产方案的制定与实
施，都需要对人员管理、财务分析和
商务拓展有足够了解。项目管理需要
试错，有时立项被否，有时实验失
败，都成为我们创新道路上不可多得
的宝贵经验。”郑晓伟说。

当前，全球mRNA药物技术仍处
于早期阶段。郑晓伟认为：“mRNA
药物仍存在阿喀琉斯之踵，其研发难
点主要表现在稳定性和递送方面。

mRNA药物结构不稳定，会被人体迅
速降解，进而影响药物成药性。这就
需要强大的药物递送技术支持，我们
未来还有很长的路要走。”

投身科研 矢志创新

近年来，我国生物技术和药物研
发产业飞速发展，许多生物科技企业
敏锐把握前沿科技，坚持药物技术原
始创新，不断推进生物医药创新平台
建设。

2021年，陆宇加入百济神州，负
责在上海组建mRNA药物研发平台。
他说：“不到一年时间，我在mRNA设
计、生产、分析、递送等各个领域招募
到行业顶尖人才进行技术开发。为提升
团队凝聚力和创造力，我每周都会举办
两次文献阅读讨论会。即使在疫情期
间，我也经常组织一些轻松的团队活
动，使团队成员在隔离期间依旧保持对
mRNA技术的学习和研讨。”

mRNA药物研发是生物制药行业
的一个全新赛道，更需要科研人员不
断进行尝试与探索。陆宇表示：“目
前，mRNA药物主要集中于疫苗、血
清蛋白以及其他细胞外蛋白等方向。
理论上，mRNA技术能编码任何一个
细胞内蛋白，但这个技术优点还没能
实现。mRNA药物技术开发任重而道
远，我们要不断开阔视野，加强国际
合作，推动药物技术产研结合，向世
界展现中国的创新力量！”
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华侨华人参加爱丁堡艺术节嘉年华

近期，爱丁堡艺术节嘉年华活动在英国苏格兰首府爱
丁堡市中心举行，来自数十个国家和地区的800余名演员带
来各具特色的表演，300多名华侨华人组成当日最大方阵，
献上丰富多彩的中国文化演出，获得观众热烈掌声。

华侨华人方阵的节目包括舞龙舞狮、武术、民族舞和
现代舞等。独特的中国风情受到热烈欢迎。

嘉年华组织机构负责人贾森·鲁斯特表示：“华侨华人
方阵的表演棒极了，今年有300多名表演者，看到这么多人
参与真的很令人兴奋。”他说，华侨华人参与爱丁堡艺术节
嘉年华等活动有助于当地打造多元社会。 （据新华网）

法国华裔互助会中文教育成绩斐然

近日，法国华裔互助会常务副会长兼文教组主任丁启
裕召集文教组成员及中文学校教师举行座谈会，总结法国
华裔互助会近年来的教学经验，盘点学校教学成绩，鼓励
大家继承和发扬老会长郑辉先生制定的“重教育人、爱国
爱乡、发扬中华传统，传播中华文化”的办会宗旨，继续
将中文学校办好。

法国华裔互助会自1982年开办中文学习班，是巴黎华
人聚居的13区最早开始中文教育的协会。协会办中文教育
的初衷是想弘扬中华文化、让华裔不忘自己的根、将公益
事业进行到底。互助会领导为中文班配备了雄厚师资力
量，教师教学认真负责、教学质量高。中文班学费不仅是
巴黎地区最低的，多年来还实行奖学金制度，鼓励成绩优
异、综合素质好的学生。

2021年第四届全球华文朗诵大赛，中文学习班有15名
学生参赛；2022年第五届全球华文朗诵大赛，中文学习班
有37名学生积极报名参与，所取得的成绩也好于2021年。

意大利侨社为侨胞抗疫捐款

近期，意大利里米尼华侨华人妇女联谊总会会长张春
华等人赴米兰华助中心办公室为“米兰网上方舱医院”捐
款。正在值班的米兰华助中心主任、米兰华侨华人工商会
周立新会长热情地接待了张春华一行。

据报道，一直以来，“米兰网上方舱医院”的工作人
员坚守阵地，真正做到想为侨胞所想，急为侨胞所急，为
感染病毒的侨胞寄送药物。截至7月12日，网上登记9562
个家庭，线下登记1660个家庭，快速邮寄费达10万欧元。

目前，“米兰网上方舱医院”遇到快速邮寄经费方面困
难，在这个关键时刻，张春华送来 5000 欧元捐款，可谓

“雪中送炭”。周立新代表“米兰网上方舱医院”，向张春华
一行的善举表示衷心感谢。

多伦多华人歌唱家举办演唱会

近日，加拿大多伦多华人女高音歌唱家陈琳与她的学
生和歌迷等举行了两场“港乐”演唱会，庆祝加拿大联邦
成立155周年以及香港回归祖国25周年。

这两场表演活动分别为“一样的天空·港乐季”音乐献
礼演唱会和“我们的歌·港乐季”庆祝演唱会，均以“港乐
是我的骄傲”为主题。歌手们分为红白两队，以独唱、合
唱、组合唱等形式展开比拼，为观众奉献视听盛宴。

演唱会播放了庆祝香港回归25周年的短片《砥砺奋进
廿五载，携手再上新征程》。特别节目 《花样年华·旗袍
秀》也是演唱会的亮点之一。参与演唱会的约百名歌手大
部分移民自港台地区。参演歌手们表示，此次演绎的歌曲
既是他们年轻时代的回忆，也寄托着对故乡的热爱和对香
港繁荣稳定发展的祝福。 （以上均据中新网）

侨 界 关 注

华 人 社 区

侨 乡 新 貌

近年来，浙江省台州市努力探索绿
色、低碳的可持续发展新路，促进风力
发电、观光旅游等多业态融合发展，取
得了良好的经济和社会效益。

图为 7 月 15 日，台州市海拔 1382.6
米的临海括苍山巅的风电场，发电机风
轮随风转动，输送绿色电能，助力低碳
减排。该风电场是华东地区规模最大和
海拔最高的风力发电场。

段俊利摄（人民视觉）

风电台州风电台州


